
□本报记者 段西元

中超第二轮比赛， 北京国安队有
惊无险地3比2击败了成都蓉城， 好歹
是拿到了新赛季中超的首胜。 不过这
场比赛北京队还是暴露了很多问题，
球队接下来的前途依然很艰辛。

这场比赛用三个字来形容———水
平低。 水平低也可以概括今年整个中
超开局的表现， 传统强队大都表现得
一塌糊涂。 由于没有热身赛， 大家都
仓促上阵， 强队和弱队之间的差别几
乎没有了。 水平低并不仅仅体现在球
队层面， 拿这场北京队对成都队的比
赛来说， 很多方面都让人摇头。 这是
一场在大雨之后的比赛， 尽管我们都
很感谢承办方能在困难的时候接办比
赛， 但泥泞的场地， 怎么看怎么不像
是一个国家顶级足球职业联赛的球
场。 我们看到两队很多球员都不适应
这样的场地 ， 他们可能很久没有在
“泥塘” 里进行比赛了。 裁判员的表
现也不敢恭维， 尽管他很严厉地罚下
了三名成都队球员， 但是有些该判的

球没有判， 比如有的禁区内的犯规给
改成了禁区外， 比如该吹点球的球轻
易就给放过了 。 最令人哭笑不得的
是， 比赛补时明明5分钟， 这位裁判2
分多钟就吹停了比赛， 一看不对劲，
又把双方球员叫回来了。 虽然水平低
成了这样， 但不否认踢得很热闹， 中
超前两轮都很热闹。 在球市如此低迷
的情况下， 技战术水平难以提高， 比
赛的 “情节” 够多， 也算是能吸引球
迷的因素。

再来看看北京队的情况， 这场比
赛赢得极不轻松， 即便是对方罚下了
3个人 。 成都队第一个人下去之后 ，
实际上北京队多半场都是在以多打
少。 但北京队完全没有体现出以多打
少的优势， 控球时间确实占优， 可这
种 “泥塘” 式的场地条件下， 控球多
又有什么用呢？ 北京队的射门次数还
要少于成都队。 很难想象， 如果场地
正常， 速度快、 冲击力强的成都队会
给北京队带来多大的麻烦？ 成都队那

个18岁小将和那个韩国外援， 多次利
用突破给北京队防线搅和得大乱。 北
京队原本最稳的一环门将侯森， 本场
比赛出现了低级失误。 无论是进攻体
系还是防守体系， 北京队明显缺乏磨
合， 还没有达到最佳状态。

前两年我们曾经担忧过U23政策
对北京队的影响， 今年暴露得非常明
显。 梁少文是个优秀的球员， 但他的
能力距离中超的要求尚有差距。 北京
队之所以踢相对安全的三中卫， 很可
能是为了 “保护” 梁少文， 中卫多一
个人， 至少感觉上安全一些。 前几年
北京队运气不错， 先是守门员位置涌
现了郭全博， 再后来买来了张玉宁、
高天意这样的国脚级U23。 但今年北
京队恐怕只能自力更生， U23球员牵
一发动全身， 影响了北京队整体的战
术安排和战术变化， 这对北京队争取
好成绩是非常不利的。
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中超前两轮最大的惊喜
是升班马武汉三镇 ， 他们连
续大胜河北队和广州队两支
老牌劲旅 。 而在武汉三镇队
中 ， 罗马尼亚球星斯坦丘更
是发挥极为亮眼 ， 在对广州
队的比赛中 ， 斯坦丘两记世
界波任意球技惊四座 ， 他在
场上的轻松自如甚至让人感
觉像在 “玩儿”。

斯坦丘是今年中超转会
身 价 最 高 的 球 员 ， 虽 然 与
“黄金时代” 中超那些大牌外
援没法比 ， 但他的履历还是
让人眼前一亮 。 斯坦丘是罗
马尼亚国家队的核心人物 ，
能够在28岁的黄金年龄来到
中超踢球 ， 想必武汉三镇俱
乐部也做了不少的工作 ， 现
在已经很难想象中超俱乐部
引进这个级别的外援了 。 斯

坦丘给人印象最深的是2016
年欧洲杯 ， 当时这个球风灵
动的前腰给人留下了深刻印
象 。 斯坦丘效力的俱乐部在
欧洲都是有一号的 ， 比如布
加勒斯特星 、 安德莱赫特 、
布拉格斯拉维亚等 。 从斯坦
丘的球员 “成绩单 ” 看 ， 即
使回到 “黄金时代”， 他也算
是接近于顶级的外援 。 斯坦
丘的风格让人想起了以前广
州恒大队的孔卡 ， 这是那种
能够通过自己的组织带动全
队的球员———能进球 、 能传
威胁球也能突破 ， 这对武汉
三镇实力的提升非常重要。

今年中超的转会市场非
常冷清 ， 能够凑齐外援的球
队本就不多， 即便是凑齐了，
看看外援的身价和实力 ， 也
不会让人感到特别兴奋 。 斯

坦丘的存在 ， 多少让人感觉
到一丝安慰———中超的球队
在转会市场还有那么一点购
买力 。 即便是限薪了 ， 不过
限薪后的这个收入 ， 对于那
些效力于非五大联赛的球员
来说 ， 还多少有些吸引力 。
中超现在确实需要一些人气，
不能再像 “黄金时代 ” 那样
“烧钱” 了， 但这潭水必须是
“活水”， 不能看着这潭水变
脏、 变臭。 转会市场的活力，
是一个联赛竞争力的表现 ，
这就是为什么没有人认为意
甲或者德甲比英超水平高的
原因 ， 因为英超能吸引来世
界上最好的球员 ， 在意甲 、
德甲踢好了会去英超 ， 而在
英超混不下去了才会去意甲
或德甲。

中超的大牌球员 ， 也就

剩下斯坦丘以及以前的奥斯
卡和费莱尼等人了 ， 我们必
须珍惜他们的存在 。 这些零
星的大牌外援还在踢 ， 意味
着中超尚有 “招牌球星”， 这

也是中超未来吸引好球员的
基础之一。 中超现在更务实，
但一旦有机会恢复元气 ， 还
是需要一些著名球星的引领
效应。

斯坦丘，中超本赛季唯一的超级外援？
□本报记者 段西元
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